

\*Estamos en la región perdedora de la economía global; tenemos que adoptar otro modelo de sociedad

Víctor M. Sámano Labastida

Tabasco tiene la oportunidad de cambiar su modelo de sociedad obsoleto a un modelo más eficiente, de lo contrario seguiremos en la región perdedora de México, de un país que está colgado de los derrotados del movimiento global. Esto quiere decir que estamos a la cola de un modelo que no funciona, advierte el doctor Firdaus Jhabvala Marshall, quien ve en la alternancia tabasqueña una posibilidad mucho mayor que un cambio de partido en el poder.

En una extensa conversación con Ventana Sur, este economista y especialista en planeación, creador de sistemas para aprovechar el agua y para mejorar el esquema de las finanzas públicas, alerta que no hay futuro para nuestros pueblos si seguimos anclados en un viejo sistema de producción y distribución arbitraria de los recursos.

Firdaus Jhabvala hace una revisión crítica pero llega a una conclusión: Tabasco tiene grandes posibilidades, no hay que “poner la vara baja” sino exigir un mayor esfuerzo. “Tiene una población talentosa, hay mañosos también, sin embargo en otras épocas ha demostrado que si se propone puede hacer grandes cosas”.

### LOS RECURSOS, PÚBLICOS

Explica que la historia de la humanidad tiene varios tipos de sociedad que han ido transformándose y recientemente existen dos modelos: el imperial cuyo ejemplo clásico es el imperio español, “bastante difícil para el ciudadano y bastante fácil para el poderoso” y también el modelo democrático logrado en el siglo XVI cuando países como Inglaterra, Holanda y Alemania establecen un sistema en el que “el rey no controla todo, no puede ser dueño de la propiedad de los demás, no puede controlar las vidas de los ciudadanos”.

Refiere cómo el imperio español de los años 1557-1558 casi podría ser una copia de lo que sucede ahora: entonces los embarques de oro y plata de México y Perú llegaron a su máximo

histórico lo mismo que la rapiña. Entonces –dice el economista- no contento el Rey con haber derrochado ese recurso, de haber saqueado, pide préstamos hasta que cae en la bancarrota. Seguimos reproduciendo ese modelo.

Con la derrota del Imperio Español –abunda- los líderes de Europa con Inglaterra y Holanda a la cabeza dirigen los destino y controlan este modelo global con el apoyo de Estados Unidos y otros países descendientes de ellos como Australia y Canadá.

“En México impera el modelo derrotado y ha sido la causa de todos nuestros desastres nacionales, estatales y locales. No hemos sido capaces de sacudirlo porque está metido en la mentalidad, en los negocios, en las universidades, en nuestro gobierno, en todas partes”.

Se trata de “un modelo de tributación despótica, de sacar lo más que se pueda, derechos de piso, permisos, se encuentran en todos los rincones de la vida diaria”.

Es por eso –señala Firdaus- que “México va deslizándose año con año hacia la cola de los países del planeta. Tenía un nivel de ingreso relativamente bueno inclusive hace 100 años; pero hoy los países que están retando a la supremacía europea y norteamericana son los asiáticos, Japón, China, Corea en primera fila; en segunda fila Malasia, India, Filipinas, Singapur, Vietnam, Tailandia, pero no México”.

Los países asiáticos aceptaron las reglas de globalización que impusieron los europeos y les están ganando en su terreno. Nosotros “estamos en una dinámica global mucho más arrinconada y con menos posibilidades de avance. Esto no augura buen futuro para el país. También la región latinoamericana junto con la de África y los árabes, está yendo hacia el fondo del barril mundial”.

“Estamos colgados –señala el también académico- de los que están bajando como España, Francia, Italia, Portugal. México está colgado otra vez de los perdedores del movimiento global y sin conciencia de lo que está pasando. En Tabasco obviamente menos. Nosotros pertenecemos a la región perdedora de México que es el Sureste”.

Esta es una región “que tiene todos los recursos, pero están monopolizados por alguien más, el gobierno federal, los extranjeros. Esos recursos no están al alcance del desarrollo de nuestros pueblos, el agua es federal igual que el petróleo, ya están concesionados. Actualmente la posibilidad de que los usemos para vivir dignamente está vetada al estado y a la región”.

### RIQUEZA QUE EMPOBRECE

Explica este científico que mientras el norte del país “juega alrededor de dos factores: del comercio con Estados Unidos y las manufacturas, las fuerzas económicas del centro son el mangoneo del presupuesto federal y del centralismo. Ellos tienen mejores carreteras que el resto del país, pueden chupar más presupuesto que el sureste. Nosotros, en el sur, hemos producido recursos pero ellos son los beneficiarios”.

Para Firdaus Jhabvala padecemos “una especie de colonialismo interno. Esto ocurre cuando tu

estás viendo tus recursos pasar por debajo de tu nariz y todo mundo se beneficia más que tú. El tipo que está sentado a lado del pozo petrolero es el más pobre de la cadena de personas petroleras. Nuestros recursos provocan nuestro subdesarrollo mientras que el petróleo impulsa el desarrollo de Texas y California y de Alberta en Canadá”

¿Por qué sucede esto?: “Porque todos los costos están cargados sobre ti. Las explosiones, la contaminación, la inflación. Con el agua es lo mismo, la electricidad, todo lo lleva la federación al resto de la república y nos deja con la inundación. El problema del Tabasco es que está agarrado de la cola de la región colera”.

¿Qué hacer?, preguntamos: “Todo indica –responde este especialista en finanzas- que sin la cultura del esfuerzo, en vez de una cultura de la transa, no vamos salir. Tenemos que adoptar un democrático que se distingue del modelo imperial, en el manejo transparente de los recursos públicos. El presupuesto no es del presidente o del gobernador, en el modelo democrático sigue siendo de la población, el gobernante nada más administra y lo debe hacer bien, con rendición de cuentas, sin corrupción”.